

## Geografía y Bienestar.

Situación local, regional y global de la Argentina luego del censo de 2001.

*Guillermo Ángel Velázquez*

Editorial Eudeba, Buenos Aires, 2008, 556 p.

---

En esta obra, el autor y distintos colaboradores realizan un pormenorizado análisis de las condiciones socioeconómicas y sociodemográficas de la población argentina, en el período intercensal 1991-2001. El detallado estudio, que contempla variables de índole social, económica, ambiental e histórica, busca establecer los factores explicativos de la diferenciación en la calidad de vida de los argentinos y su expresión en el territorio.

El trabajo se estructura en siete secciones integradas por 28 capítulos, conclusiones y dos anexos (estadístico y cartográfico). A pesar de la gran extensión del libro, su lectura resulta muy amena ya que la información se representa mediante cartografía, cuadros, gráficos o esquemas, que dinamizan y facilitan la interpretación de los datos. Cabe mencionar que la obra incluye más de cien mapas, muchos a color, realizados a escala nacional, regional y/o local.

En la "Introducción" Guillermo Velázquez plantea la finalidad y los propósitos del estudio; realiza un estado de la cuestión sobre los trabajos previos de Geografía y Bienestar; aborda los planteos teóricos desde donde se posiciona en el análisis de las condiciones de vida y las estrategias metodológicas empleadas.

En la segunda sección: "El proceso de diferenciación socioespacial en la Argentina" el autor, junto con Sebastián Gómez

Lende y Andrea Vega, establecen los factores históricos y estructurales que dan como resultado en el presente una diferenciación socioespacial en el país. Mediante la construcción de una periodización de las etapas modernización y de estructuración del territorio nacional, se vinculan los distintos modelos de acumulación con la estructura sociodemográfica. Asimismo se correlaciona la evolución y el comportamiento de la población argentina a través del tiempo con la dinámica económica, que favorece al desarrollo de distintos tipos de movilidad y contribuye a profundizar o disminuir la diferenciación entre los espacios.

En la tercera parte, Ana Fernández Equiza y María García, abordan "El ambiente físico y su influencia en la calidad de vida". Mientras la primera autora interpreta, desde una perspectiva histórica, los problemas ambientales de Argentina en el marco de la política neoliberal; la segunda, desde un enfoque técnico, incorpora dimensiones asociadas con la calidad del ambiente, mediante la selección de diversos indicadores y la conformación de índices.

En la cuarta sección: "La calidad de vida en los noventa y en 2001: análisis global", Velázquez construye un indicador de calidad de vida -que contempla variables sociales, económicas y ambientales- y lo aplica al territorio nacional para dar cuenta de las diferenciaciones a nivel global.

Posteriormente en "La calidad de vida en la Argentina del año 2001: análisis regional" de la siguiente sección se aplica el mencionado indicador en las regiones del país. Luego de realizar un repaso sobre diferentes criterios de regionalización y análisis de las condiciones de vida en la Argentina, diferentes especialistas de las problemáticas regionales interpretan las

problemáticas referidas al bienestar y la pobreza en las regiones de Argentina, siguiendo el criterio de división política establecido por el INDEC en 1980.

De este modo, Alfredo Bolsi, Horacio Madariaga y Pablo Poalasso abordan el estudio de las condiciones de vida en la región del noroeste argentino; Norma Meichiry y María Fantín analizan la pobreza en el nordeste; María Trifiró, Nesrín Karake y Mónica Cortelezzi aplican el indicador en Cuyo; Guillermo Velázquez lo hace en la región pampeana; Jorge Morina, Claudia Baxendale y Gustavo Buzai en el gran Buenos Aires y, finalmente, Elba Klaster analiza las condiciones socioeconómicas en la región patagónica.

En la sexta sección: “Factores de diferenciación de la calidad de vida en la Argentina” Guillermo Velázquez, Andrea Vega y Gabriela Mesaros establecen la incidencia de diversos factores de diferenciación de las condiciones socio-económicas y ambientales en el espacio, tales como el crecimiento y la dinámica demográfica, la centralidad y accesibilidad, la categoría urbana o el producto bruto geográfico, entre otros.

Finalmente, en la séptima parte “Otros elementos relacionados con la calidad de vida” se incluyen otras dimensiones que permiten medir el grado de bienestar de la población: las referidas al hábitat y las vinculadas con el acceso a los bienes y servicios de consumo masivo.

El trabajo culmina con un capítulo de reflexiones finales en el que se resalta “*el intenso proceso de fragmentación en la sociedad y en el territorio argentinos en los últimos treinta años y, más específicamente, durante el período intercensal 1991-2001*”. Fragmentación emanada de la aplicación de políticas de corte neoliberal, que producen una sistemática concentración de la riqueza y una multiplicación de las situaciones de marginalidad, expresadas espacialmente en la diferenciación de territorios a diferentes escalas.

De este modo la obra es un aporte fundamental para la comprensión de las problemáticas de la geografía argentina contemporánea, no sólo porque analiza la configuración de las condiciones de vida en el territorio nacional entre 1991-2001, sino porque va más allá y establece los factores explicativos y causales de los procesos de diferenciación y fragmentación que tienen lugar en el espacio.

*María Eugenia Comerci*